

EL COMPOSTELANO

DIARIO AL SERVICIO DE ESPAÑA

Número suelto: 15 céntos.

Publicase por la tarde

Año XXI

Oficinas: Huérfanas, 31

Santiago, miércoles 30 de octubre de 1940

Teléfono número 1327

N.º 6.197

EL ESTADO NUEVO EN LA ESPAÑA DE FRANCO

Desde cualquier aspecto que se considere la revolución de España, constituye uno de los acontecimientos más impresionantes y ricos en consecuencias de nuestra historia y turbia época. El eco de agitada y turbida época, el eco de las arrolladoras victorias franquistas y legionarias no se había aún apagado entre una y otra orilla del Mediterráneo y ya la atención mundial se dirige hacia otras y gravísimas manifestaciones de la crisis general de Europa. Pero ni la grandiosidad ni lo trágico de otros acontecimientos podía obscurecer aquel suceso excepcional ya definido en toda su formidable significación y que operó una transformación considerable en el equilibrio político y estratégico del mundo. Transformación evidente, inmediatamente perceptible a la par que de consecuencias ulteriores. Transformación cuya íntima y última significación puede ser resumida en una fórmula breve, pero densa de significación: la vuelta de Roma en el Mediterráneo; de Roma, es decir, del espíritu que constituye la levadura de la grandeza romana, su nobleza y su fuerza, el tenaz tejido jurídico de la grandiosa obra de unificación de la civilización antigua bajo las banderas republicanas e imperiales. De aquel mismo espíritu que, después de haber caracterizado la construcción imperial, marcó con señales no menos inconfundibles la construcción política de la catolicidad.

Todos los pueblos tienen un alma, una espiritualidad política y una sensibilidad. Como todo individuo para alcanzar en su trayectoria el máximo de eficiencia debe, ante todo y sobre todo, encontrarse a sí mismo, reconocerse, así los pueblos, en su marcha a través de los siglos, no pueden alcanzar nunca la medida total de sus posibilidades, más que cuando consiguen, superando toda desviación, sugerido e incertidumbre, encontrarse en su personalidad.

No puede dudarse que los mayores pueblos mediterráneos perdieron el sentido de su propia naturaleza desde que, arrastrados con un poco de retraso en la gran estela de la revolución burguesa de Occidente, creyeron necesario imitar las instituciones de un pueblo no mediterráneo llevado a primera línea por el reflejo de la Historia. El sentido interior y la verdadera fuerza constructiva del espíritu político romano y mediterráneo no lo dice la Historia. Tres grandiosos ejemplos de construcción política nos ofrece el espíritu de la romanidad a través de las épocas: el Imperio, la jerarquía católica, Venecia. Tres construcciones de una amplitud, de un aliento, de una resistencia al desgaste del tiempo y de los acontecimientos sin ningún término posible de comparación. Construcciones surgidas a través de sus circunstancias muy diversas, del choque de acontecimientos singulares, por exigencias de naturaleza particular, pero fines en el espíritu íntimo que constituye su nervio y su grandeza: el espíritu de la jerarquía, de la unidad, del derecho. La grandeza del espíritu mediterráneo ha brillado en este signo y fuera de este signo se disolvió. Tan es así que de todas las nobles expresiones del renacimiento civil de Italia, en la época de los municipios, ninguna pudo adquirir estabilidad y solidez, si se exceptúa Venecia, admirable reencarnación del espíritu jerárquico de la romanidad.

Por esto, el día en el cual Italia vuela a ser imperial rechazaba tradiciones políticas y posturas ideológicas que no le pertenecían y expresaba por medio de la revolución de Mussolini instituciones completamente nuevas y originales, se estaba operando un acontecimiento de importancia incalculable. La vuelta de Italia a sus manantiales de sus tradiciones políticas genuinas significaba el más inesperado trastorno de las precedencias internacionales. Unitaria y jerárquica, Italia, con el ánimo y orgullo de sus épocas más grandes, se presentaba en las competiciones mundiales como una unidad completamente nueva, decepcionando todo cálculo fundado sobre la experiencia de los decenios en los que aun Italia no se había reconocido a sí misma.

La revolución de España, a su vez, representa, sin posibilidad de duda, una confirmación del significado histórico de la revolución italiana. No sólo, pues, las nuevas instituciones italianas suscitaron profundo eco y produjeron renovaciones radicales en otros pueblos de Europa, contribuyendo a dar un rostro diverso a toda la historia actual, sino que otro noble pueblo mediterráneo, de grandiosas tradiciones, acoge, a través de Italia, la restauración del Estado romano, la recuperación del sentido jerárquico y unitario, que fué propio de la romanidad. El movimiento de insurrección acaudillado por Francisco Franco, lejos de agostarse en uno de los clásicos pronunciamientos españoles, señala el momento decisivo y determina para España la vuelta total a la tradición católica y jerárquica, bajo cuyo signo fué conquistada toda su grandeza pasada. También España se encuentra a sí misma.

El importe de los anuncios, será de cuenta del adjudicatario. La factura quedará sujeta al impuesto del 190 por cien, por pagos del Estado.

Radio Galicia
Emisora de Santiago de Compostela 201, 1 m. 1492 Kc.

Programas para mañana (hora de 14 a 15'30).

14, Apertura de la estación, Música regional gallega.

14'20, Conferencia cultural religiosa sobre «La Semana de la Madre».

14'30, Transmisión del servicio informativo de Radio Nacional.

14'45, Información regional.

14'50, Música de banda, Triano, A. Cantos; La Paloma, Iradier; El último romántico, Souto; Los hijos del Zebedeo, Chapi; Alborada gallega, Veiga; Corallo, A. Cantos.

15'15, Música ligera.

15'30, Fin de la emisión. Emisión de las 21 a 23.

21, Apertura de la estación, Música de baile.

21'20, Fragmentos de óperas: Carmen, Bizet; Los Pescadores de Perlas, Bizet; Manon, Massenet.

21'40, Emisión del S E U.

22, Transmisión del servicio informativo de Radio Nacional.

22'15, Información regional.

22'25, Emisión dedicada al socio protector (discos a petición).

22'50, Música de baile.

23, Cierre de la estación.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Santiago

Se pone en conocimiento de los señores Propietarios que tengan fincas ocupadas por inquilinos que disfruten el pago de alquileres, que desde el día 17 del mes corriente pueden pasar a cobrar en horas de oficina los correspondientes a mayo, junio y julio.

Santiago, 15 de octubre de 1940. V.º B.º: El Presidente, J. Bartolomé. El Secretario, J. Carreira.

LA VENTANA DE LA CASA PATERNA

Sobre el albergue en que a la luz nacimos
Sus brazos una vid tendió lozana;
Los pájaros del cielo sus rucinos
Venían a picar a la ventana.

Nuestra madre, extendiendo ansiosas manos,
Las ramas aceraba; nos ponía
En el labio infantil los dulces granos,
Y a las aves después los devolvía.

Faltó la madre; el coro de las aves
Volió; la vid, en el inculco huerto,
Murió; y vencido por mis penas graves,
Yo gimo y lloro en el hogar desierto.

Amarillenta vid, que lisonjeras
Me traes memorias de la infancia pura,
Amarillenta vid, antes que mueras,
Sombra te pedirá mi sepultura.

Alfonso de LAMARTINE.

El Día de los Caídos se celebró con gran solemnidad

Madrid 29.—Con motivo del Día del Caído en la iglesia de San Jerónimo se celebraron solemnes funerales organizados por la Delegación Nacional de Organizaciones Juveniles. Presidió el ministro de Justicia y asistieron las altas Jerarquías, consejeros nacionales y el embajador británico. Formaron las O. J., de los distritos de Madrid. Luego se trasladaron al Teatro de la Comedia en el cual desde las siete de la mañana dieron guardia de honor los afiliados de la Legión José Antonio. El escenario fué decorado con los colores de la Falange, prestando guardia gastadores de la Legión con bayoneta calada. Durante todo el día ha continuado el desfile de miles de personas recordando el primer acto oficial de la Falange. En el relevo han intervenido también las legiones García No-

bleja, Ruiz de Alda y Onésimo Redondo.

En la explanada de la Ciudad Universitaria y ante las ruinas de la Facultad de Medicina se celebró una misa organizada por la Jefatura provincial de Madrid, formando 14 legiones de la capital. Concurrieron el ministro de Educación, el vice secretario del Partido señor Gamero del Castillo, numerosos miembros de la Junta política, consejeros, delegados nacionales, jefe de la Casa Civil del Generalísimo etc. Terminada la misa, Miguel Primo de Rivera colocó al pie de la Cruz de los Caídos una corona de laurel con los colores de Falange y se cantó el «Cara al Sol». Gamero del Castillo dió las voces de ritual que fueron contestadas con entusiasmo.

San Lorenzo de El Escorial
Esta mañana comenzaron a llegar trenes especiales conduciendo representaciones de Flechas, Cadetes, Flechas Azules de toda España con banderas y guiones. A las cuatro de la tarde comenzaron a formar en la Lonja y Patio de los Reyes. Una hora después penetraron en dicho patio los señores Serrano Suñer, Gamero del Castillo, Sancho Dávila, Miguel y Pilar Primo de Rivera, numerosos consejeros nacionales, representantes de los fascios italianos y del Partido nazi en España, etc. Previo un toque de silencio, el jefe local de las O. J., se dirigió a los 4.500 miembros que estaban allí formados, exhortándoles para seguir el ejemplo del fundador de la Falange.

Seguidamente Miguel primo de Rivera tomó el juramento a 1.050 cadetes que ingresan en el Partido, los cuales desfilaron ante los ministros y autoridades. A continuación estos penetraron en la Basílica donde desfilaron las O. J., ante la tumba de José Antonio, brazo en alto. Dos Flechas Azules depositaron una corona de bronce y las Juventudes hitlerianas y los Fascios depositaron otras. Después los Flechas rezaron un Padrenuestro mientras los coros de O. J., entonaron cantos gregorianos.

Las fuerzas desfilaron por la Lonja ante las personalidades citadas, terminando el acto con el Himno nacional.

Roma, 29.—Para conmemorar el «Día de los Caídos» se celebró en la iglesia de Monserrat una solemne Misa a la que asistieron los embajadores de España cerca del Vaticano y del Quirinal, representantes del Partido fascista, el embajador de Alemania, la colonia española y afiliados a Falange en Roma, los cuales daban guardia al túmulo levantado en el centro de la nave del templo. En Turin y Milán se celebraron actos análogos organizados por la Falange exterior.

Con campanas y altavoz

La Catedral de Zaragoza, el famoso templo de la Virgen del Pilar, dentro de poco no se limitará a llamar a sus fieles con el simple tañido de la campana, sino que difundirá por el espacio las voces y los acordes de un coral. El Pilar no posee naturalmente un coro y una capilla tan potente que pueda ser oída por toda la ciudad.

El milagro consistirá en cuatro altavoces que se colocarán en las torres que coronan las cúpulas y que difundirán los conciertos sacros en las cuatro direcciones cardinales. Y mientras al acorde de los graves sonidos de la campana las voces del coro llenarán el espacio, unas letras luminosas corriendo alrededor de la cúpula repetirán el texto.

Es esta la primera vez que una iglesia se sirve de una instalación de altavoces para la difusión de los corales.

La instalación ha sido estudiada y ejecutada por la Telefónica, que con el gran tesoro de su experiencia técnica ha logrado un nuevo perfectísimo ejemplo de aplicación del altavoz al servicio de la vida religiosa.

Es por esto lícito imaginar que muy pronto otras iglesias en el mundo imitarán la novedad de la Catedral de Zaragoza.

CUPON DE CIEGOS

En el sorteo correspondiente al día de ayer, resultó premiado el número 87.

EL CONFLICTO GUERRERO ENTRE ITALIA Y GRECIA

Milán, 29.—El *Popolo d'Italia* publica un artículo titulado «Responsabilidad», en el que comenta la situación actual y la nota dirigida por Italia a Grecia, para que este país cesara en sus actividades para favorecer al enemigo. La nota italiana—sigue el periódico—dirigida al Gobierno de Grecia, explica en términos precisos e irrevocables, la responsabilidad que el Gobierno de Atenas asume con su actitud. A pesar de todas las gestiones realizadas por los diplomáticos italianos, el Gobierno heleno, no hizo sino reforzar sus actividades en favor de los enemigos de Italia y transformó al país, y más especialmente las islas, en bases de abastecimiento para la flota británica. Esta actitud del Gobierno griego estaba en conexión con la famosa «garantía» inglesa, que habría de servir para la formación de un cerco reforzado de las potencias del Eje. Después de haber agotado todos los recursos para llegar a un acuerdo normal, el Gobierno de Roma se ha visto obligado a exigir la ocupación de varias bases griegas mientras dura la guerra, con el fin de proteger la neutralidad griega. Si el Gobierno de Atenas prefirió ofrecer resistencia para proteger las bases británicas creadas ilegalmente, la responsabilidad por las consecuencias de este acto pudieran derivarse, recaerá sobre el Gobierno griego.

El *Corriere della Sera* escribe que «el tono categorico de la nota italiana demuestraba la existencia de una situación intolerable por más tiempo. Las intrigas del Gobierno, especialmente la colaboración greco-inglesa, ponen de relieve la forma en que Grecia entendía cumplir sus deberes de neutralidad. Los agentes británicos, expulsados de Varsovia fueron recibidos con los brazos abiertos, en Atenas donde bajo una neutralidad fingida se había instalado un verdadero nido de provocaciones, intrigas y espionaje. En vista de la actitud obstinadamente hostil del país heleno, Italia ha decidido intervenir con firmeza y decisión».

Atenas, 29.—El Rey Jorge acompañado del Presidente Metaxas ha visitado varios barrios alemanes. En todos ellos fueron acogidos con extraordinario entusiasmo por la multitud. Tanto la ciudad como sus alrededores se encontraban engañados como en un día de fiesta.

Ante la Universidad se formó una manifestación de estudiantes, acompañada por otras muchas personas, que desfiló ante el Rey y el Presidente del Consejo. Ambos gobernantes regresaron después a Palacio ante las aclamaciones del gentío. El príncipe heredero Pablo, visitó más tarde a Metaxas.

Roma, 29.—Se anuncia de fuente competente que el ministro de Italia en Grecia, Grazzi, no ha abandonado aun su puesto y que, por su parte, el ministro de Grecia, Politis, continúa en Roma.

Belgrado, 29.—La Agencia «Aveia» informa que ciertas emisoras extranjeras han difundido la noticia de que el Consejo de ministros yugoslavo había celebrado una sesión el lunes en la que se adoptaron medidas de extraordinaria importancia y que que había decidido la movilización secreta de las fuerzas aéreas. La Agencia «Aveia» ha sido autorizada para desmentir estas noticias.

Londres, 29.—La radio de esta capital ha transmitido instrucciones a los navios griegos que se encuentren en el mar o pueros extranjeros. Según las instrucciones del Gobierno griego, ningún barco de esta nacionalidad deberá dirigirse a puerto francés o de las colonias francesas. Todos los buques que se hallen navegando por el Pacífico en ruta hacia el Continente americano podrán continuar hasta su destino. Si éste fuera Asia, se dirigirán a los puertos británicos, holandeses, de los Estados Unidos o que estén bajo su control. Los navios en ruta hacia el Oeste por el Océano Atlántico, podrán continuar. Si su rumbo es hacia el Este deberán recalcar en puerto británico.

Tirana, 29.—El Gobierno alba-

nés ha dirigido al pueblo una proclama en la que subraya, entre otras cosas que «El sueño de sus antepasados y su esperanza más viva están en camino de realizarse: es decir el retorno de la Chamuria al seno de la Patria albanesa».

La proclama expresa asimismo el agradecimiento del pueblo albanés al Rey-Emperador y al Duce y pone de relieve al mismo tiempo las realizaciones del régimen fascista en Albania.

Begrado, 29.—Los centros políticos yugoeslavos siguen observando con serenidad la nueva situación que se ha creado en el Sureste de Europa. Las noticias recibidas en Belgrado parecen indicar que la actividad militar en Grecia no será muy fuerte y se cree que la ayuda prometida por Inglaterra a los griegos no será decisiva.

Londres, 29.—Gran número de griegos que viven en Londres desde hace mucho tiempo se han presentado en la Legación de su país para ofrecerse a defender su Patria. El ministro les hizo ver las dificultades que existen para llevarles a Grecia, pero les aseguró que haría todo lo posible por dar satisfacción a sus deseos.

Londres, 29.—El primer Lord del Almirantazgo, Alexander, ha declarado en un discurso que la ayuda británica a Grecia ha empezado ya. Añadió que Inglaterra le prestará toda la asistencia naval que pueda.

Londres, 29.—Noticias de Grecia indican que los griegos se han replegado ante el ataque de las tropas italianas, abandonando los puestos avanzados. El Alto Mando griego ha preparado dos zonas defensivas partiendo de la costa. Una de esas líneas se extiende de Parga a Janina, cerca de la frontera, donde se prolonga hasta Kastroja y Florina. La otra línea se encuentra más atrás y llega desde Kozani hasta Edessa.

Atenas, 29.—La noche última ha transcurrido en calma. No ha sido dada ninguna señal de alarma en la capital.

Atenas, 29.—Se dice en esta capital que el ministro de Grecia en Roma ha recibido orden de partida. Todavía no ha sido confirmada oficialmente dicha noticia.

Un donativo del Duce para los perjudicados en Cataluña por las inundaciones

Madrid.—El embajador de Italia señor Lequio, ha visitado al ministro de Asuntos Exteriores, señor Serrano Suñer para hacerle entrega en nombre del Duce, de un cheque de 50.000 pesetas con destino a la suscripción pro damnificados por las inundaciones de Cataluña.

Las bajas del Arma de Infantería en la Cruzada

Zaragoza, 29.—En la Academia de Infantería se ha celebrado el desmembramiento del monumento a los Caídos. Asistieron al acto el general Sneider, coronel director de la Academia, teniente coronel jefe de Estudios y todos los profesores. El monumento consiste en un obelisco, con el emblema del arma de Infantería, con una inscripción que dice: «1936-1938. Lee y divulga que 49.000 muertos, 247.000 heridos y 3.096 mutilados ha sido la contribución del Arma de Infantería a la Cruzada Nacional. Por ellos España te pide una oración para los Caídos, respeto para los mutilados y cariño para la Infantería.»

ROOSEVELT ATACA A LOS REPUBLICANOS

Nueva York, 29.—El Presidente Roosevelt ha hablado en una asamblea monstro en Madison Square Garden, en esta capital. Roosevelt reprochó a los republicanos el que en otro tiempo fueron opositores a una política de armamentos y hoy critiquen la pretendida deficiencia del armamento norteamericano.

«No es cierto —dijo Roosevelt— que la política de armamentos de los Estados Unidos tropiece con dificultades. Nuestra flota ha sido puesta en el máximo de su eficacia. El Ejército y la aviación militar, jamás llegaron, en tiempos de paz, a

Tarjetas de visita y objetos de Papelería - LA COMERCIAL, Rúa Nueva, 1

